

Teófilo  
Cabestrero

# Jesús

el hombre que ama como Dios



Desclée De Brouwer

TEÓFILO CABESTRERO

JESÚS,  
EL HOMBRE QUE AMA COMO DIOS  
VIVIR HOY LA CONDICIÓN HUMANA  
AL ESTILO DE JESÚS

---

DESCLÉE DE BROUWER  
BILBAO - 2015

# ÍNDICE

---

PRESENTACIÓN. . . . .	11
1. LUCES Y SOMBRAS EN NUESTRA CONDICIÓN HUMANA	15
Luces y sombras que nos hacen humanos o inhumanos . . . . .	15
Para vivir bien nuestra ambigua condición humana . . . . .	21
Hay factores externos que influyen en que desarrollemos más las luces o las sombras . .	22
Importancia de las emociones en nuestra condición humana. . . . .	26
Los sueños y otras funciones del inconsciente.	30
El ser humano tiene mucho de “enigma” y de “misterio” . . . . .	33
Pero no es la vida para la muerte, sino que la muerte es para la vida. . . . .	37
2. VIVIR HUMANAMENTE ES CONVIVIR: LAS RELACIONES INTERPERSONALES EN LA CONDICIÓN HUMANA . . . .	41
Los humanos somos “seres en relación” desde antes de nacer y hasta después de morir . . . .	42
Importancia de las relaciones interpersonales en la vida humana . . . . .	48
Frutos y exigencias de la relación interpersonal	49
Por la comunicación llegamos a la comunión interpersonal . . . . .	52
Obstáculos para vivir hoy las relaciones interpersonales . . . . .	54

3. EL AMOR QUE NOS HUMANIZA Y EL DESAMOR	
QUE NOS DESTRUYE . . . . .	65
El logro máximo en la vida humana es el amor	65
Nacemos y vivimos para aprender a amar . . . .	68
Los valores del amor que nos humaniza . . . . .	72
El desamor que nos deshumaniza. . . . .	76
Se ha globalizado “la indiferencia” . . . . .	81
Tarea urgente: educarnos para vivir en el amor	84
4. ¿CÓMO VIVIÓ JESÚS DE NAZARET LA CONDICIÓN	
HUMANA. . . . .	89
¿Vivió Jesús nuestra misma condición	
humana?. . . . .	89
Los evangelios muestran cómo vivió Jesús	
la condición humana. . . . .	95
Jesús nació desvalido como todos los	
humanos. . . . .	99
El Evangelio de Lucas alude al crecimiento	
de Jesús niño . . . . .	101
Jesús se puso en fila con los pecadores para	
ser bautizado en el Jordán . . . . .	103
Jesús sintió y venció las tentaciones de nuestra	
humana condición. . . . .	105
En su práctica histórica, se ve a Jesús vivir	
la condición humana. . . . .	106
Jesús, “hombre en conflicto”: ¿sintió miedos	
Jesús? ¿Cómo superó el conflicto? . . . . .	110
5. LAS RELACIONES INTERPERSONALES VIVIDAS	
POR JESÚS DE NAZARET . . . . .	117
Las relaciones humanas en las costumbres	
judías del tiempo de Jesús. . . . .	117
¿Cómo reaccionó Jesús y qué relaciones vivió	
él entonces? . . . . .	125

6. JESÚS, EL HOMBRE QUE AMA COMO DIOS. . . . .	137
Jesús vivió y murió en tiempos y lugares de desamor en Israel . . . . .	137
1ª etapa: El éxodo y la alianza crearon relaciones de amor fiel entre Dios e Israel . . .	139
2ª etapa: Israel bajo el desamor autodestructivo y destructor . . . . .	142
3ª etapa: En Jesús se humanizó el amor de Dios frente al desamor . . . . .	146
7. VIVIR HOY LA CONDICIÓN HUMANA AL ESTILO DE JESÚS . . . . .	151
Para poder vivir la condición humana al estilo de Jesús. . . . .	151
6 propuestas de Jesús para vivir la condición humana a su estilo. . . . .	156
Jesús quiere enriquecer la calidad de nuestras relaciones humanas . . . . .	162
Para vivir hoy al estilo de Jesús, activemos la fuerza de su Espíritu. . . . .	165
APÉNDICE: UNOS LIBROS PARA AMPLIAR LOS TEMAS DE ESTE ENSAYO . . . . .	171
Sobre nuestra condición humana . . . . .	171
Sobre nuestras relaciones interpersonales . . . .	171
Sobre el amor y el desamor . . . . .	171
Sobre cómo vivió Jesús nuestra condición humana . . . . .	172
Para vivir la condición humana al estilo de Jesús. . . . .	173

## PRESENTACIÓN

---

Después del consenso actual de las cristologías sobre que la divinidad de Jesús se manifiesta y se conoce a través de su humanidad, la afirmación de que “el desafío mayor ya no es descubrir si Jesús es hombre, sino descubrir qué tipo de hombre es Jesús” (Torres Queiruga, 1996), me movió a intentar conocer más en concreto la humanidad de Jesús. Y eso me llevó a conocer mejor también nuestra condición humana, y a ver cómo la vivimos nosotros y cómo la vivió Jesús de Nazaret en su tiempo, comparando y relacionando ambas formas de vivirla.

Lo logrado en esas búsquedas sobre la concreta vivencia de diversos aspectos como las tentaciones, el sufrimiento y la alegría, los miedos, las emociones, las relaciones interpersonales, el amor, lo he compartido, año tras año, en “conferencias cuaresmales” con las doscientas personas que las han escuchado y han analizado después los textos escritos. Y he observado que, después de analizar nuestras vivencias, la gente entra con enorme interés a ver en los evangelios cómo vivió eso mismo Jesús en su tiempo; y desde ahí es fácil y fecundo dar el paso a asumir las enseñanzas y propuestas de Jesús, para vivir nosotros hoy al estilo de Jesús.

Más tarde, el trabajo de ampliar y profundizar cada tema con ese mismo esquema, ha producido los siguientes “ensayos” publicados por la Editorial Desclee De Brouwer en Bilbao: *Pero la carne es débil: antropología de las tentaciones de Jesús y de nuestras tentaciones* (2007); *Entre el sufrimiento y la alegría: nuestra experiencia y la experiencia de Jesús de Nazaret* (2009); *¿Por qué tanto miedo?: los miedos en la vida humana y los miedos de Jesús* (2011). Los amigos de la Editorial Nueva Utopía en Madrid, han querido editar en libro de bolsillo el texto de las conferencias sobre *Las emociones humanas vividas por nosotros y por Jesús* (2013).

El ensayo que ahora presento contiene, en siete capítulos, los siguientes temas:

1. Luces y sombras en nuestra condición humana, que pueden humanizarnos o deshumanizarnos.
2. Vivir humanamente es convivir: las relaciones interpersonales en nuestra condición humana.
3. El amor que nos humaniza y el desamor que nos destruye.
4. Cómo vivió Jesús nuestra misma condición humana.
5. Las relaciones interpersonales vividas por Jesús de Nazaret.
6. Jesús, el hombre que ama como Dios.
7. Cómo podemos vivir hoy la condición humana al estilo de Jesús.

Un apéndice final, sugiere algunos libros útiles para ampliar y profundizar los temas de cada uno de los siete capítulos.

Este ensayo, que mantiene la estructura literaria de los anteriores, cierra esta serie de ensayos sobre la condición humana vivida por nosotros, y vivida mucho mejor por Jesús de Nazaret, quien nos ofrece sus propuestas y su Espíritu para vivirla hoy nosotros a su estilo.

A los autores y autoras de los buenos libros cuyas citas enriquecen estas páginas, mi sincero agradecimiento y el de las lectoras y lectores.

*Teófilo Cabestrero, cmf.*

Ciudad de Guatemala, setiembre de 2014

# I

## LUCES Y SOMBRAS EN NUESTRA CONDICIÓN HUMANA

---

En esta reflexión inicial sobre las luces y las sombras de nuestra “condición humana”, no hablamos todavía de la ‘vivencia cristiana’. Lo haremos en el capítulo final de este ensayo, después de haber visto cómo vivió Jesús nuestra condición humana. Siempre que hablamos de la “vida cristiana” sin recordar antes qué es vivir humanamente y cómo vivió Jesús, corremos el riesgo de ‘inventar’ una “vida cristiana” no inspirada en él, e incluso impropia de la vida humana digna. Así se ha falseado repetidas veces la “espiritualidad cristiana” a lo largo de la historia. Solo hablamos, pues, ahora, de las luces y sombras que nos afectan a todos, cristianos y no cristianos, y que afectaron también a Jesús como humano.

### LUCES Y SOMBRAS QUE NOS HACEN HUMANOS O INHUMANOS

Son “luces” los recursos, tendencias y dinamismos positivos con los que podemos hacernos verdaderamente humanos. Y “sombras” son las tendencias y dinamismos negativos, que pueden hacernos menos humanos e incluso inhumanos.